

UNE RELIGION ETRANGE

La Mongolie est un pays étrange où le clergé forme plus d'un tiers de la population mâle. Ces prêtres sont appelés "lamas" et ils professent la religion bouddhique, qui compte des millions et des millions de sectateurs dans tout l'Extrême-Orient.

Toute cette armée de prêtres, de moines et de séminaristes bouddhistes est entretenue



Le grand lama de Mongolie.

par les offrandes volontaires du peuple mongol, par les impôts et par le travail des Chabi, qui sont des manières d'esclaves.

Les lamas vivent dans des couvents ou dans des temples. D'autres vivent en nomades avec une partie de la population, c'est-à-dire couchant sous des tentes et voyageant de place en place à la suite des troupeaux.

Mais, qu'ils errent de lieu en lieu, ou

qu'ils soient confinés dans l'intérieur des couvents, les lamas ne travaillent jamais.

On peut les voir, assis à la turque, sur des coussins ou sur des tapis, ne bougeant pas, menant une vie contemplative de philosophes en méditation.

Les fidèles pourvoient à tous leurs besoins et vont, pour leur épargner toute fatigue, jusqu'à leur porter leurs aliments à la bouche.

Les lamas sont placés sous le haut commandement du Grand Lama, dont vous avez souvent entendu parler comme prototype d'un potentat paresseux et tout-puissant.

Le grand Lama est, en effet, considéré par les bouddhistes comme une manière de dieu vivant.

Le recrutement des lamas s'opère d'une façon assez curieuse. Tous les ans, à une certaine époque, les lamas se réunissent et font lire par leurs astrologues, dans les astres, quels sont les endroits où viennent de naître des enfants à choisir comme futurs lamas.

Ces enfants, enlevés à leurs parents, sont élevés dans des monastères. Et, lorsque le Grand Lama vient à mourir, on procède, par voix d'élection, au choix du plus sage et du plus savant d'entre eux qui est désigné comme son successeur.

— o —

On fait maintenant beaucoup de tuyaux en verre pour les conduits d'eau. Ces tubes en verre sont noyés dans du ciment et ils peuvent durer des siècles.